
Ксения Дубичева

Л
етние кафе на Урале — 
высокорискованный 
бизнес, утверждают 
предприниматели, за-
даваясь вопросом, 

стоит ли овчинка выделки на два 
месяца в году. Действительно, 
власти год от года ужесточают 
требования к таким объектам, 
что не мешает бизнесу эти требо-
вания игнорировать и жаловать-
ся на «барьеры и препоны». За-
частую такой «плач» не более 
чем лукавство.

Попробуем прикинуть на-
вскидку доходы обычной летней 
точки общепита — пять столиков 
примерно на 30 посадочных мест, 
установленных под навесом на 
центральной улице Екатеринбур-
га, например, под вывеской пиц-
церии. Средний чек этого недоро-
гого заведения — 150 рублей, при 
стопроцентной заполняемости 
вечерами (примерно с 17 часов до 

часа ночи) заведение ежедневно 
обслуживает на открытой веран-
де около 150 клиентов. Выручка 
за день — 22,5 тысячи рублей, бо-
лее 700 тысяч в месяц, учитывая 
наплыв посетителей по выход-
ным. «Овчинка» кажется весьма 
привлекательной. 

С таким «пряником» «кнут» — 
строгость правил благоустройства 
— оправдывается уже тем, что бла-
годаря им в уральских городах 
практически искоренили установ-
ленные где попало антисанитар-

ные «пивные» палатки. Напом-
ним, что пионером «окультурива-
ния» уличного общепита в УрФО 
выступила Тюмень, где за «летни-
ки» взялись еще в 2008-м по рас-
поряжению тогдашнего главы ад-
министрации Тюмени Евгения 
Куйвашева. Сейчас открытые при 
стационарных заведениях веран-
ды или террасы стали в сибирском 
городе общим правилом.

— Летние кафе как самостоя-
тельные объекты общепита мы не 
приветствуем, — заявляет и замгла-

вы администрации Екатеринбурга 
по вопросам потребительского 
рынка и услугам Владимир Боли-
ков. — Они таят вероятную опас-
ность по качеству услуг.

Согласно утвержденной адми-
нистрацией Екатеринбурга схеме, 
этим летом в городе открыты 280 
нестационарных точек общепита — 
веранд при кафе и ресторанах, а 
также точек по продаже морожено-
го и прохладительных напитков. 

«РГ» уже рассказывала о мно-
голетнем сражении в Челябинске 

с рестораторами, уродующими 
исторический центр города. В 
Екатеринбурге власти такую вой-
ну пока проигрывают, причем в 
самом центре, буквально через 
дорогу от мэрии. Речь идет о за-
тяжных судебных баталиях с вла-
дельцами кафе, которое приткну-
лось бок о бок с памятником 
конструктивизма «Дом оборо-
ны», построенном в 1934-м по 
проекту Георгия Валенкова.

Уже два года фасад дома-ко-
рабля заслоняет павильон-
«стекляшка» круглогодично ра-
ботающего кафе. Средний чек в 
кафе — 400 рублей, дюжины поса-
дочных мест всегда не хватает. В 
этом бойком месте редко обхо-
дится без очередей, так 
что приблизительная 
выручка — свыше ста 
тысяч рублей в день.

Агентство стратегических инициа-
тив (АСИ) озвучило результаты наци-
онального рейтинга инвестицион-
ной привлекательности регионов в 
2015 году. В первой десятке два пред-
ставителя УрФО — Тюменская об-
ласть и Югра. Ямал оказался на 
18 месте, остальные — еще дальше. 
Лидером, как и год назад, признан Та-
тарстан, чуть уступают ему Белго-
родская и Калужская области.
Напомним, что инвестрейтинг в Рос-
сии составляют с 2013 года. Цель — 
оценить реальные, а не бумажные 
усилия субъектов РФ по созданию 
благоприятной деловой среды. Срав-
нивают по 50 параметрам, объеди-
ненным в четыре направления: регу-
ляторная среда, институты для биз-
неса, инфраструктура и ресурсы, 
поддержка малых предприятий.
В этот раз инвестклимат исследова-
ли во всех 85 российских регионах, в 
опросе участвовало 400 тысяч биз-
несменов. По словам гендиректора 
АСИ Андрея Никитина, позитивные 
перемены во многом обеспечены 
усилиями территориальных органов 
федеральной власти. Так, сроки ре-
гистрации прав собственности в 
60 субъектах сократились до 39 
дней. Разрешение на строительство 
теперь можно получить в среднем на 
10 дней быстрее, а подключиться к 
электросетям — на семь. Кроме того, 

стало проще регистрировать компа-
нии. Тюменская область скакнула 
вверх сразу на 10 ступенек по срав-
нению с 2014 годом и заняла пятую 
позицию. По словам губернатора 
Владимира Якушева, этому способ-
ствовало сотрудничество с бизнес-
объединениями и ранжирование му-
ниципальных образований (МО) по 
инвестактивности. Сначала местные 
управленческие команды обучают, а 
затем оценивают их умение создать 
благоприятную деловую среду. По 
умолчанию глава администрации 

МО, занявшего последнюю строчку 
рейтинга, покидает свой пост.
— Мы договорились с «Деловой Рос-
сией» и «Опорой России», что «тай-
ные закупки» по ключевым процеду-
рам будем проводить раз в два меся-
ца, а не раз в год. Результаты озвучи-
ваем в СМИ — резонанс в обществе 
большой. И серьезный стимул для ре-
сурсоснабжающих организаций ме-
няться в лучшую сторону, — поделил-
ся опытом глава региона. 
Губернатор Югры Наталья Комаро-
ва считает, что автономному округу 

подняться с 12 места на 9-е помогли 
пять элементов инвестплатформы: 
проектное управление, развитие 
инновационной среды, экспертный 
контроль, усиление конкуренции за 
бюджетные ресурсы и передача 
соц услуг на исполнение бизнесу. В 
частности, был создан департамент, 
который выполняет роль проектно-
го офиса, по каждому из значимых 
направлений (от выдачи разреше-
ний на строительство до внедрения 
принципов бережливого произ-
водства) работает своя команда. Со 

всеми муниципалитетами подписа-
ны соглашения о внедрении атласа 
лучших практик. По итогам прошло-
го года в Югре 23 процента госу-
дарственных и муниципальных за-
казов получил МСБ. 
— Мы разработали рекомендации по 
содержанию конкурсной документа-
ции. Кроме того, в трудовые догово-
ры с руководителями госучреждений 
внесены KPI по результатам закупок, 
— пояснила Наталья Комарова. 
Что касается Свердловской области, 
то ей похвастаться прорывом в наци-
ональной табели о рангах пока не до-
велось, хотя именно этот регион был 
пилотным по внедрению инвест-
стандарта в УрФО. Стабильно высо-
кий результат уже второй год Сред-
ний Урал показывает только в под-
держке МСБ. Первый вице-премьер 
области Алексей Орлов, комменти-
руя итоги, дипломатично ушел от 
критики. По его словам, рейтинг — 
это барометр, измеряющий средние 
показатели, чтобы выявить слабые 
места и определить направления, 
требующие корректировки. При 
этом нужно понимать, что в нем не 
учитываются макроэкономические 
показатели и объемы инвестиций, в 
том числе на душу населения. 

Наталия Швабауэр, 
«Российская газета»
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По сообщениям корреспондентов «РГ»

Налог на долги
Директора предприятий-банкротов 
возместят недоимки по зарплате 
не только работникам, но и государству
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Колонки пересохнут
Жителей частного 
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На Ямале научились 
получать экстракты трав 
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ ТЕМА НЕДЕЛИ

БИЗНЕСУ 

НЕ ПОЛЕГЧАЛО

Из Екатеринбурга с любовью
На региональном рынке 
нет оригинальной 
сувенирной продукции
Страница 16

По надзорной деятельности почти 
везде оценки хуже, чем раньше, 
хотя количество проверок снижа-
ется. Но при этом растет количе-
ство документов и время работы 
контролеров с компаниями, так 
что здесь есть над чем работать. 
Аналогичная ситуация с корруп-
цией: количество коррупционных 
проявлений снижается, но она все 
больше беспокоит предпринима-
телей. Осенью на высшем уровне 
состоится предметное рассмотре-
ние результатов рейтинга. К этому 
моменту надо совместно разо-
браться, как можно улучшить си-
туацию кардинально, а не только в 
лидирующих 25 регионах. 

Акцент

 В Екатеринбурге этим летом открыты 
280 нестационарных точек общепита — веранд 
при кафе и ресторанах, а также точек по продаже 
мороженого и прохладительных напитков
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президента РФ
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Власть и бизнес Муниципалитеты ведут неравную борьбу 
за цивилизованность летнего общепита

Банкет в палатке

По решению арбитража павильон 
подлежит сносу. Однако печка по-
прежнему дымит в опасной бли-
зости от памятника истории.
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ОФИЦИАЛЬНО

ПРАВИТЕЛЬСТВО Югры за-
ключило с Фондом развития 
промышленности соглашение о 
сотрудничестве по реализации 
высокотехнологичных проектов 
в приоритетных для региона от-
раслях. Документ подразумева-
ет предоставление на конкурс-
ной основе целевых займов от 
50 до 500 миллионов рублей по 
ставке 5 процентов годовых на 
срок до 7 лет. За последние три 
года в ХМАО доля не связанных с 
добычей сырья производств уве-
личилась на 7,5 процента.

ГУБЕРНАТОРЫ Челябинской и 
Новосибирской областей подпи-
сали соглашение о межрегио-
нальном сотрудничестве в тор-
гово-экономической сфере, за-
конотворчестве, АПК, научных 
исследованиях и инновациях, 
транспорте.

ЦИФРЫ

650 МИЛЛИОНОВ рублей гос-
поддержки получили сельхоз-
производители Курганской об-
ласти с начала года, что позволи-
ло им своевременно подгото-
виться к посевной и провести ее 
на высоком уровне.

НА 49,8 ПРОЦЕНТА выросло ко-
личество ипотечных сделок в Тю-
менской области в январе—мае 
2016-го по сравнению с первыми 
пятью месяцами прошлого года.

НА 8,9 ПРОЦЕНТА снизились по 
итогам 2015 года доходы от ус-
луг, предоставленных гостини-
цами Среднего Урала. Они зара-
ботали на размещении клиентов 
4,3 миллиарда рублей, или 
2 049,7 рубля в среднем за одну 
ночевку.

НА 15,4 ПРОЦЕНТА (или на 
27 538 человек) сократилось 
число банковских заемщиков в 
ЯНАО с июня предыдущего года 
по сегодняшний день. По этому 
показателю автономный округ 
лидирует в стране, за ним следу-
ет Свердловская область 
(11,5 процента). Помимо того 
Ямал в первой тройке субъектов 
РФ по темпам роста просрочен-
ной задолженности. 

РЕЗУЛЬТАТЫ 600 проб молоч-
ной продукции из 8795 отобран-
ных для проведения лаборатор-
ных исследований специалиста-
ми управления Роспотребнадзо-
ра по Свердловской области с 
начала текущего года оказались 
неудовлетворительными по мик-
робиологическим показателям.

ОКОЛО 6 миллиардов рублей за-
тратит бюджет Ханты-Мансийс-
кого округа на предоставление зе-
мельных участков многодетным 
семьям, а также на компенсацион-
ные социальные выплаты.

97 МИЛЛИАРДОВ рублей вло-
жили за 2015 год инвесторы в 
экономику Екатеринбурга. Эта 
сумма в три раза превышает 
бюджет города. Львиная доля ин-
вестиций пошла на развитие 
торговых комплексов.

Власти договорились 
с собственником 
о замене теплосетей
Глава Тюменской области встретился с владельцами магис-
тральных теплосетей регионального центра — топ-менедже-
рами международной генерирующей компании. Стороны 
обговорили сроки и объемы вложений в обновление и мо-
дернизацию сетей, достигли согласия по схеме теплоснаб-
жения Тюмени на среднесрочную перспективу. Пока мин-
энерго схему не утвердило. Между тем доля требующих за-
мены разводящих теплосетей в городе — 72 процента. Их за-
частую быстрый износ компания-эксплуатант объяснила 
грубыми технологическими нарушениями при прокладке 
трасс в предыдущие годы, в частности тем, что трубы, как 
правило, не помещали в специальные короба, а просто за-
рывали в грунт, к тому же небрежно изолировали. В послед-
ний отопительный сезон зафиксировано 3336 порывов.

Право на каникулы 
получили немногие
В Курганской области лишь 25 начинающих предприни-
мателей получили право на применение нулевой ставки 
по налогам. Остальные 56 подавших заявки либо не вос-
пользовались льготой, либо неправильно оформили доку-
менты. К примеру, по данным налоговой службы, 24 ИП не 
отразили в своих декларациях ни доходов, ни расходов. 
Одному предпринимателю отказано в льготе, так как он 
снялся с учета как ИП, а потом решил снова открыть дело 
под видом начинающего. По региональному закону о на-
логовых каникулах для предпринимателей, применяю-
щих упрощенную или патентную системы налогообложе-
ния в производственной, социальной и научной сферах, 
воспользоваться льготой в течение двух лет могут впер-
вые зарегистрированные ИП, если у них не более 15 наем-
ных работников.

В ОЭЗ достроили 
водопровод
В «Титановой долине» сдали в эксплуатацию один из самых 
крупных объектов инфраструктуры — внеплощадочный 
производственно-противопожарный водопровод. От на-
сосной станции на берегу Исинского пруда к площадке осо-
бой экономической зоны (ОЭЗ) проложено два трубопро-
вода протяженностью 1,65 километра каждый. Внутрипло-
щадочный водопровод вместе с другими сетями на терри-
тории ОЭЗ будет введен в эксплуатацию в июле. К концу 
этого года в «Титановой долине» будет построена часть 
постоянных дорог, парковка, уличное освещение, таможен-
ный комплекс и котельная, то есть практически вся необхо-
димая инфраструктура.

В Зауралье откроют МФЦ 
для бизнеса
Предприниматели Курганской области теперь могут по-
дать заявку на предоставление господдержки на развитие 
бизнеса в своих муниципалитетах. Раньше для этого прихо-
дилось приезжать в областной центр, порой не один раз — 
если с документами не все в порядке. Теперь достаточно 
собрать необходимый пакет и передать в МФЦ. Дальше бу-
маги без участия предпринимателя направляются в прави-
тельство региона, где комиссия принимает решение о пре-
доставлении господдержки. Если ответ положительный, то 
бизнесмен в том же окне, куда сдавал документы, получит 
договор с департаментом экономического развития облас-
ти о предоставлении субсидии.
Тем временем власти региона решили пойти дальше: с 
Корпорацией по развитию малого и среднего предпри-
нимательства активно обсуждается возможность орга-
низации специально для бизнеса отдельного многофунк-
ционального центра. 

Альпийские козы приедут 
на Урал на трехэтажных 
машинах
Тысячу молодых альпийских козочек осенью доставят на 
Урал в специальных трехъярусных автомашинах. В пути 
стадо проведет восемь дней с остановкой на пастбище в 
Польше. Элитных животных закупило во Франции аграр-
ное подразделение металлургического холдинга, кото-
рое уже весной 2017 года планирует начать производ-
ство сыра из их молока. Для животных в поселке Садо-
вом неподалеку от Екатеринбурга строят утепленные по-
мещения с активной системой вентиляции, а на местном 
молочном заводе для переработки козьего молока обору-
дуют новый цех. Ежемесячно планируется перерабаты-
вать до 100 тонн сырья и производить около 10 тонн 
сыра. Инвестиции в проект составят 290 миллионов руб-
лей, часть этой суммы возместит бюджет.
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Ирина Ошуркова

У
становившаяся на Урале 
жара заставила МЧС и 
службы лесоохраны уси-

лить бдительность: чем раньше 
удается заметить огонь, тем ниже 
окажется в итоге ущерб.

С начала пожароопасного се-
зона в Свердловской области заре-
гистрированы 353 природных по-
жара на площади 1870 гектаров 
(для сравнения: в 2015 году за тот 
же период было 259 очагов возго-
рания, но на большей площади — 
1971 гектар). Только за прошед-
шие выходные огнеборцы потуши-
ли девять и локализовали еще два 
лесных пожара. Уменьшение числа 
подпаленных территорий — это хо-
роший показатель, но все же нуж-
но оценивать нанесенный ущерб: 
при низовом пожаре огонь не при-
чиняет значительного вреда дере-
вьям, при верховом же гибнет все 
живое.

Один из таких верховых пожа-
ров случился в Тавдинском райо-
не. Из-за сильного задымления со-
трудники ГИБДД даже были вы-
нуждены закрыть автомобильное 
движение на протяжении восьми 
километров трассы Камышлов — 
Туринск — Ирбит — Тавда. Службы 
уже готовились к эвакуации жите-
лей близлежащего поселка Карьер. 
Но все обошлось, хотя для этого и 

пришлось привлечь вертолет, ко-
торый сбрасывал на горящий лес 
тонны воды. Позже огненный ин-
цидент случился в природном пар-
ке «Река Чусовая» — горел Камень 
Олений. 

В этом году пожароопасный се-
зон начался на Среднем Урале 
раньше обычного — в середине ап-
реля. Этому поспособствовали 
аномально жаркая погода и отсут-
ствие осадков. «Открыть счет» вы-
пало Талицкому и Режевскому 
районам. А сегодня особый проти-
вопожарный режим действует уже 
в 22 муниципальных образовани-

ях области: в Полевском и Верхнем 
Тагиле в связи с техногенными по-
жарами, в остальных (в основном 
это юго-восток области, включая 
Екатеринбург и его окрестности) — 
из-за непростой лесопожарной об-
становки. По прогнозам МЧС, в 
Невьянском городском округе со-
хранится «чрезвычайная пожар-
ная опасность»: огонь в труднодо-
ступном месте здесь не удавалось 
обуздать больше недели.

Немалую часть возгораний уда-
ется обнаружить с помощью авиа-
ционного мониторинга: патрули-
рование ведут три самолета М-12 и 

беспилотники. В объеме меропри-
ятий на обеспечение охраны лесов 
эта статья расходов заметно усту-
пает остальным. За прошлый сезон 
в УрФО на авианаблюдение потра-
тили 178 миллионов рублей. Боль-
шая часть из них пришлась на 
Югру и ЯНАО — 74 и 54 миллиона 
соответственно. Свердловская об-
ласть на воздушный мониторинг 
израсходовала 21 миллион. 

Что касается остальных трат, то 
на протяжении последних трех лет 
наметилась тенденция: чем боль-
ше денег идет на противопожар-
ные мероприятия (профилакти-

ческое выжигание сухостоя, стро-
ительство лесных дорог, проклад-
ка просек и т.д.), тем дешевле обхо-
дится тушение возникающих воз-
гораний. Например, если в 2013 
году субъекты Уральского округа 
направили на обустройство лесов 
343 миллиона рублей, а на туше-
ние — 774 миллиона, то в 2015-м 
соотношение выглядело иначе: 
531 против 173 миллионов.

Как отмечает директор депар-
тамента лесного хозяйства Сверд-
ловской области Олег Сандаков, в 
течение первых суток удается лик-
видировать 96 процентов возгора-
ний. Помимо сил Уральской авиа-
базы к тушению привлекают сот-
рудников МЧС, муниципальные 
службы, арендаторов лесных 
участ ков — всего около шести ты-
сяч человек. 

А вот что остается неизменным, 
так это причины гибели леса в 
огне: в 90 процентах случаев воз-
никновения пожаров по-прежне-
му виноваты туристы и рыбаки. 
Так, на Среднем Урале леснадзор 
уже оштрафовал несколько орга-
низаций и десятки рядовых жите-
лей на без малого четверть милли-
она рублей за разведение костров 
во время действия особого проти-
вопожарного режима и неубран-
ные древесные остатки на участ-
ках. Но, видимо, эта мера действу-
ет не на всех.

ИНИЦИАТИВА

Бизнесу 
показали 
новые 
возможности

СВОБОДНАЯ 
НИША

Валентина Пичурина, 

Курганская область

БИЗНЕС-ИНКУБАТОР Курган-
ской области при поддержке реги-
онального департамента эконо-
мического развития издал бро-
шюру с экспертной оценкой ры-
ночных ниш в муниципальных об-
разованиях (МО) Зауралья. Как 
рассказала замруководителя биз-
нес-инкубатора — директор цент-
ра поддержки предприниматель-
ства Алена Шорохова, идея роди-
лась после общения с молодыми 
предпринимателями.

— Многие приходят к нам, что-
бы научиться вести бизнес, но со-
вершенно не ориентируются на 
рынке и не знают, какой вид пред-
принимательства сейчас востре-
бован, — говорит она. — Мы реши-
ли им помочь: провели эксперт-
ный анализ рынков всех муници-
палитетов области и обобщили 
данные.

В качестве экспертов привлек-
ли специалистов муниципальных 
отделов экономики, предприни-
мателей, жителей районов. Сведе-
ния собирали с помощью анкети-
рования и опроса, затем их под-
вергли статобработке и ранжиро-
ванию.  

В буклете каждому району от-
водятся две странички. На первой 
даны потенциальные перспектив-
ные направления развития бизне-

са, на второй — существующий ры-
нок товаров и услуг. Эти данные 
дополняет информация о числен-
ности населения, среднемесячной 
зарплате в организациях и уровне 
регистрируемой безработицы.

Возьмем, к примеру, Варга-
шинский район. Если начинаю-
щий предприниматель захочет от-
крыть здесь свое дело, скажем, 
продавать продукты питания, то 
он должен сознавать, что анало-
гичным бизнесом в МО уже зани-
маются 67 конкурентов. Зато 
здесь большой спрос на ветери-
нарные услуги: людям приходит-
ся ездить в областной центр и об-
ращаться в частные клиники, что-
бы получить квалифицирован-
ную консультацию по профилак-
тике болезней и лечению домаш-
них животных. Разведением скота 
и птицы здесь занимаются 22 хо-
зяйства, а вот выращиванием се-
зонных овощей — всего два.

По данным экспертов, самая 
большая безработица (6,48 про-
цента) в Звериноголовском райо-
не. Несмотря на относительно низ-
кую зарплату в организациях (все-
го 11 787 рублей), бизнес здесь 
тоже сосредоточен в торговле: на 
8,2 тысячи человек населения 
приходится 130 розничных продо-
вольственных точек, 99 предпри-
нимателей торгуют косметикой и 
бытовой химией, 68 — промтова-
рами, девять — автозапчастями, 
шесть — бытовой техникой. А вот 
услуги такси оказывает только 
один ИП, никто не занимается сбо-
ром  и утилизацией отходов, хотя 
это направление сейчас очень вос-
требовано и перспективно.

Таким образом, определить 
свободные ниши можно по каждо-
му району: в Альменевском нет 
специалистов по ремонту ком-
пьютеров и оргтехники, в Пету-
ховском — ремонтно-строитель-
ных фирм. В восьми районах не 
хватает ветеринарных клиник, в 
семи — гостиниц, столько же МО 
нуждаются в услугах по уходу за 
детьми и инвалидами, в четырех 
районах отсутствуют автогазоза-
правочные станции. В ряде МО 
ост ро стоит проблема снабжения 
медикаментами: есть районы, где 
на 10 тысяч населения всего две 
аптеки. Словом, небольшая бро-
шюра позволяет представить до-
статочно полную картину эконо-
мического развития территорий.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Экспертная оценка рыночных 
ниш уже работает. Как рассказа-
ли в бизнес-инкубаторе, благода-
ря буклету один предпринима-
тель решил открыть предпри-
ятие по сбору и утилизации от-
ходов в Шатровском районе.

ПРАВО Директора 
предприятий-банкротов 
возместят недоимки 
по зарплате не только 
работникам, 
но и государству

Налог на долги

Наталия Швабауэр, Свердловская область

ПРЕДПРИНИМАТЕЛИ Среднего Урала пожаловались 
федеральному бизнес-омбудсмену на налоговиков, пе-
рекладывающих долги юрлиц на директоров. По мнению 
деловых кругов, это плодит заведомо неисполнимые су-
дебные решения. Борис Титов пообещал разобраться в 
ситуации. 

Как пояснила «РГ» уполномоченный по защите прав 
предпринимателей в Свердловской области Елена Ар-
тюх, речь идет о нескольких делах, в которых налоговая 
служба взыскала недоимки по налогу на доходы физи-
ческих лиц (НДФЛ) с бывших руководителей предпри-
ятий. В долговую яму фирмы залезли еще в кризис 2008—
2009 годов, накопили большую дебиторку. После чего по 
иску ИФНС были открыты дела о банкротстве. В резуль-
тате бизнес ликвидирован, компании исключены из ре-
естра юрлиц, имущество распродано, однако не всем 
кредиторам удалось получить желаемое. В частности, 
вырученного не хватило на погашение долгов по зарпла-
те. По закону завершение процедуры банкротства обну-
ляет все обязательства. То есть суд признает, что больше 
взять с юрлица нечего. Но у налоговой службы иная по-
зиция.

— Поскольку предприятие является налоговым аген-
том по НДФЛ, удержать и перечислить в бюджет оно мо-
жет налог только с реально выплаченной коллективу 
зар платы, а не с теоретически начисленной. В отличие от 
налога на прибыль, — полагает Елена Артюх. — Тем не ме-
нее в ходе налоговых проверок этих предприятий были 
выявлены недоимки по НДФЛ. Сумм оказалось достаточ-
но для возбуждения уголовных дел о налоговом преступ-
лении. Позже их прекратили по так называемым нереа-
билитирующим основаниям: истек срок привлечения к 
ответственности. Т.е. вину директоров никто не устано-
вил, но и не опроверг. А теперь с них взыскивают долги 
как с физлиц, причем районный и областной суды эти 
требования удовлетворяют. 

По словам юрис-
та Александра Мал-
мыгина, пострадали 
не те топ-менедже-
ры, которые умыш-
ленно доводили биз-
нес до банкротства, 
а добросовестные 
предприниматели. 

— Компания мое-
го подзащитного, к 
примеру, существо-
вала на рынке более 
10 лет. Он вложил 
собственных 14 мил-
лионов рублей, что-
бы удержать ее на 
плаву. В суде высту-
пал лично, хотел по-
казать, что он не 
«номинал», на кото-

ром числится 100 фирм-однодневок, — подчеркивает 
Александр Малмыгин. — В кризис строительство страда-
ет одним из первых: клиенты отказываются от заказов, 
подрядчики  задерживают оплату, выручка падает. 

Если перевести с юридического на понятный всем 
язык, то можно сказать, что экс-руководитель строи-
тельной фирмы пострадал из-за собственной правовой 
неграмотности. Во-первых, не оспорил акт налоговой 
проверки. Во-вторых, согласился на предложение следо-
вателя закрыть уголовное дело. Это было истолковано 
как признание вины. Хотя, уверяют адвокаты, вынести 
обвинительный приговор может только суд. 

Сегодня бывшему директору 70 лет. Он заслуженный 
строитель России с пенсией в 14 тысяч рублей. Посколь-
ку это единственный его доход, а из имущества — только 
квартира, то выплачивать 2,9 миллиона рублей придется 
примерно 34 года. Первая мысль, когда знакомишься с 
этой историей: «Абсурд, человек просто не доживет». Но 
когда начинаешь разбираться в деталях, понимаешь, что 
дело не в конкретном пенсионере. Фемиде все равно, по-
жилой или молодой занимается бизнесом и копит долги. 
Важно, чтобы он понимал последствия своих поступков.

Когда «РГ» обратилась в управление ФНС по Сверд-
ловской области и попросила прокомментировать, исхо-
дя из какой нормы Налогового кодекса рассчитанный на 
бумаге НДФЛ приравнивается к выплаченному, нас пе-
реадресовали в областной суд. 

— Мы не обсуждаем действия правоохранительных 
органов. Для нас важны документы, на основании кото-
рых следователи сделали выводы, что директора причи-
нили ущерб бюджету. А эти документы были предостав-
лены самими организациями во время налоговой про-
верки, — поясняет судья Владимир Игнатьев. — Наверное, 
экс-руководители искренне недоумевают, почему суд 
взыскал с них недоимку по НДФЛ. Это называется добро-
совестное заблуждение о последствиях своих действий. 
Да, государство может освободить лицо от уголовной от-
ветственности в виде лишения свободы или штрафа, но 
это не отрицает самого факта преступления. Как налого-
вые агенты работодатели были обязаны уплатить НДФЛ, 
а они этого не сделали.

По словам судьи, до 2014 года было принято разгра-
ничивать долги юрлица и ответственность должностного 
лица, стоящего во главе фирмы. Однако Верховный суд 
не согласился с этой позицией. Сама по себе организа-
ция не может совершить преступление, решение, веду-
щее к недоимке, всегда принимает человек — собствен-
ник или наемный директор. Соответственно, он и являет-
ся «предполагаемым причинителем ущерба». В частнос-
ти, подобные вердикты Верховным судом были вынесе-
ны в июле 2014 года и в январе 2015-го. У нас в стране 
право не прецедентное, но судебная практика стремится 
к единообразию, поэтому иски ФНС начали удовлетво-
рять. И не только в Свердловской области, но и в Повол-
жье, Бурятии, Приморье, Коми, на Ставрополье.

КСТАТИ
Избежать ответственности полностью предпринимате-
лям вряд ли удастся, но скостить наказание можно, гово-
рят эксперты, опрошенные «РГ». Для этого необходимо, 
во-первых, опротестовать постановление следственных 
органов. Во-вторых, проверить, не включены ли в сумму 
ущерба, помимо самого налога, штрафы и пени. На худой 
конец, можно подать заявление о банкротстве физлица. 
Остальные аргументы — преклонный возраст, кризис и 
т.п. — не рассматриваются как повод для освобождения от 
ответственности. Ну и прежде чем соглашаться на за-
крытие уголовного дела, проконсультируйтесь у юристов, 
что для вас важнее, сиюминутно освободиться от пресле-
дования или добиться оправдательного приговора?

Арина Мироненкова, 

Челябинская область

Ч
елябинская область 
вошла в число пяти 
российских регионов, 
где будет реализован 
пилотный проект 

внедрения национальных профес-
сиональных стандартов. До конца 
июня здесь сформируют пул экс-
пертов в стратегических для реги-
она отраслях:  металлургии, маши-
ностроении, атомной энергетике, 
трубной промышленности. Цели 
проекта — решение проблемы де-
фицита кадров и совершенствова-
ние системы профессиональной 
подготовки. 

— Кадровая проблема имеет 
давнюю историю, и за последние 
годы ничего не изменилось, — гово-
рит первый вице-президент Союза 
промышленников и предпринима-
телей Челябинской области Алек-
сандр Федоров. — Пристального 
внимания заслуживает система 
среднего профобразования: на 
промышленных предприятиях об-
ласти прошло серьезное техничес-
кое перевооружение, которое тре-
бует присутствия в цехах высоко-
классных специалистов.

А такие сегодня, как выясни-
лось, на вес золота. Производ-
ственники все чаще отмечают низ-
кий уровень подготовки рабочих 
кадров и неготовность выпускни-
ков техникумов и колледжей ре-
шать поставленные задачи.

— Выпускники, приходя на про-
изводство, не могут выполнить эле-
ментарные расчеты, в результате 
стоимость работ возрастает как 
минимум на 30 процентов, — гово-
рит челябинский предпринима-
тель Сергей Вайнштейн. — Системе 
образования необходимо выстраи-
вать диалог с работодателями, что-
бы бизнес знал, куда обращаться 
для решения кадровой проблемы и 
кому адресовать претензии.  

Внедрение профстандартов, по 
мнению разработчиков, позволит 
устранить дисбаланс между тре-
бованиями рынка труда и уровнем 
подготовки специалистов, а также 
скоординирует взаимодействие 
между работодателями и теми, кто 
готовит для них кадры. Определе-
ние некого «эталона» для каждой 
специальности поможет сформи-
ровать перечень основных компе-
тенций, которыми должен обла-
дать настоящий профессионал. 

— Разработано более 800 проф-
стандартов, и в этом году в области 
стартует их активное внедрение. 
Это необходимо для эффективно-
го управления персоналом, неза-
висимой оценки квалификаций и 
профессионально-общественной 
аккредитации образовательных 
программ, — пояснил вице-прези-
дент Союза промышленников и 
предпринимателей Челябинской 
области Семен Мительман. 

Для новых рабочих специаль-
ностей разработка стандартов — 
это возможность попасть наконец 
в штатное расписание.

— Сегодня в квалификационно-
тарификационной сетке отсут-
ствуют многие профессии, кото-
рые появились за последние 10 лет, 
что парализует работу кадровиков 
и руководителей предприятий. Не-
понятен функционал таких работ-
ников, механизм оплаты, вопросы 
предоставления отпуска и льгот, — 

говорит директор челябинского 
регионального агентства развития 
квалификаций Татьяна Калугина. 
— Теперь новые специальности бу-
дут включены в общероссийский 
«Справочник профессий» и полу-
чат право на жизнь.

Предполагается, что подготов-
ка рабочих кадров на новом уров-
не, а также их переобучение в рам-
ках пилотного проекта будет про-
исходить в 17 центрах прикладных 
квалификаций, восемь из которых 
уже действуют на базе средних 
специальных учреждений облас-
ти. Еще девять откроются до конца 
2018 года. Их профиль будет са-
мым разнообразным — от мехатро-
ники до сельского хозяйства и IT. 

Кроме того, на Южном Урале 
действует целая сеть многофунк-
циональных ресурсных центров 
на базе техникумов и колледжей, 
количество обучающихся в них 
выросло с 7,5 тысячи человек в 
2012 году до 16,5 тысячи в 2015-м. 

— Отзываясь на запросы рабо-
тодателей, мы стали делать акцент 

на краткосрочных программах 
подготовки рабочих кадров и по-
вышения их квалификации, — рас-
сказывает министр образования 
Челябинской области Александр 
Кузнецов. — Открытие новых цент-
ров прикладных квалификаций 
позволит усилить это направление 
с учетом требований компаний. 

А пока для подготовки нужных 
сотрудников крупные производ-
ственные компании все чаще от-
крывают собственные образова-
тельные центры. Один из них не 
первый год действует на трубо-
прокатном заводе.

— В основе работы нашего 
центра лежит дуальная система 

образования, где 40 процентов 
занимает теоретическая подго-
товка, а 60 процентов приходит-
ся на производственную прак-
тику. Человек, который обуча-
ется на наших станках, четко 
понимает, где он будет потом 
работать и на каком оборудова-
нии, — говорит председатель со-
вета директоров предприятия 
Александр Федоров. — Считаю, 
формат государственно-частно-
го партнерства наиболее эффек-
тивен в подготовке востребо-
ванных рабочих кадров, и его 
нужно распространять более 
широко.

В Альменевском 
районе нет специа-
листов по ремонту 
компьютеров 
и оргтехники, 
в Петуховском — 
ремонтно-строи-
тельных фирм

Дело не в конкрет-
ном предпринима-
теле. Фемиде все 
равно, кто занима-
ется бизнесом и 
копит долги. Важно, 
чтобы он понимал 
последствия своих 
поступков 

Акцент

 Сегодня в квалификационно-тарификационной 
сетке отсутствуют многие профессии, которые 
появились за последние 10 лет, что парализует 
работу кадровиков

Проект На Южном Урале созданы условия для внедрения 
профстандартов

Эталон для мастера

Промышленным предприятиям, 

реализовавшим программы модер-

низации, требуются кадры, умею-

щие работать на самом современ-

ном оборудовании.

А КАК У СОСЕДЕЙ
Губернатор Свердловской области Евгений Куйвашев в рамках Петербургского международного экономического 
форума подписал соглашение о сотрудничестве с Агентством стратегических инициатив (АСИ) и Агент ством 
развития профессиональных сообществ и рабочих кадров «Ворлдскиллс Россия» по внедрению регионального стан-
дарта кадрового обеспечения промышленного роста.
— Производства современного типа, опирающиеся на высокие технологии, остро нуждаются в рабочих новой фор-
мации — образованных, имеющих необходимый набор компетенций, мотивированных на труд, обучаемых и мо-
бильных, — отметил Евгений Куйвашев.
В ближайшее время в регионе будет представлена «дорожная карта» по реализации стандарта.
— Мы проанализировали лучшие практики подготовки кадров для промышленности в субъектах РФ и отобрали 
несколько передовых регионов, где будет внедряться стандарт. Посмотрим, как будет вестись эта работа, осу-
ществляться взаимодействие с бизнесом и профильным колледжами, чтобы потом тиражировать опыт на дру-
гие территории, — пояснил гендиректор АСИ Андрей Никитин.
Выбор Свердловской области в качестве пилотной площадки для реализации проекта не случаен: здесь разработа-
на и реализуется программа «Уральская инженерная школа», регион активно участвует в движении WorldSkills.
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БЕЗОПАСНОСТЬ Главной причиной лесных пожаров остается человеческий фактор

Огнетушитель к завтраку туриста
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Арина Мироненкова, Магнитогорск

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ правитель-
ства РФ Дмитрий Медведев с 
профильными министрами и ру-
ководством Челябинской облас-
ти посетил Магнитогорский ме-
таллургический комбинат 
(ММК) в рамках всероссийского 
форума «Экономика России: ус-
пех и благосостояние каждого». 
На нем были определены ключе-
вые точки роста реального сек-
тора экономики как минимум на 
ближайшие пять лет.

— Постепенно антикризисные 
меры будут уходить на второй 
план, — заявил министр промыш-
ленности и торговли РФ Денис 
Мантуров. — В свою очередь, сис-
темные меры, в частности работа 
Фонда развития промышленнос-
ти, обретут постоянный характер. 
Надеюсь, руководство страны со-
хранит объем инвестиций в этот 
фонд, поскольку он стал хорошим 
инструментом поддержки реаль-
ных проектов.

По словам министра, россий-
ские регионы активно подхватили 
инициативу создания таких фон-
дов. К слову, Челябинская область 
оказалась в числе первых, где этот 
механизм поддержки заработал в 
феврале 2016 года. Теперь анало-
гичные структуры будут созданы в 
15 регионах страны. При этом из-
начально рассматривалось два ва-

рианта распределения средств: 
наполнение бюджетными деньга-
ми региональных фондов либо 
комплексная поддержка конкрет-
ных производственных проектов 
на местах. Второй вариант оказал-
ся наиболее эффективным. На 
уровне региональных фондов про-
исходит отбор проектов на полу-
чение займов объемом до 100 мил-
лионов рублей, при этом до 
50 процентов софинансирует фе-
деральная структура.

В региональный фонд развития 
промышленности Челябинской 
области уже поступило порядка 
20 заявок на общую сумму свыше 
двух миллиардов рублей. Его ка-
питализация превысила 130 мил-
лионов рублей, займы выдают по 
ставке 5 процентов годовых. При 
этом инвесторы могут рассчиты-
вать не только на финансирова-
ние, но и на помощь в создании 
бизнес-кейса, сформировать кото-
рый помогут специалисты кон-
сультационного центра, работаю-
щего по принципу «одного окна». 

Также Южный Урал стал пер-
вым регионом России, заключив-
шим соглашение с Российским 
фондом технологического разви-
тия. Подписание стратегического 
документа между ним и регио-
нальным фондом развития про-
мышленности состоялось на днях 
в рамках Петербургского между-
народного экономического фору-
ма. Отыне инвесторы смогут пре-
тендовать на совместное финан-

сирование двумя фондами, что 
позволит осуществлять проекты с 
господдержкой, начиная от сум-
мы займа 20 миллионов рублей. 
Как результат — расширился круг 
потенциальных инвесторов, ведь 
доступ к госсредствам получил не 
только крупный бизнес.

— Мы делаем это ради практи-
ческого претворения в жизнь тех 
перспективных промышленных 
проектов, которые могут быть ре-
ализованы при нашей совместной 
поддержке, — подчеркивает губер-
натор Челябинской области Бо-
рис Дубровский.  

По его словам, отныне на каж-
дые вложенные регионом три 
миллиона рублей будет получено 
семь миллионов из федеральных 
источников.

Помощь получают и инвест-
проекты, реализуемые на основе 
проектного финансирования. Как 
сообщил директор фонда разви-
тия промышленности Челябинс-
кой области Сергей Казаков, об-
щий объем инвестиций в такие 
проекты по всей стране в 2015 
году составил 340 миллиардов 
рублей, на уровне области содей-
ствие в получении проектного фи-
нансирования оказывает консуль-
тационный центр. 

Комплекс мер дал толчок реа-
лизации ряда импортозамещаю-
щих проектов, в результате юж-
ноуральцам удалось не только за-
нять освободившиеся ниши рын-
ка, но и расширить географию за-
рубежных поставок.

— Сегодня мы полностью за-
крываем российские потребности 
в металле с покрытиями, в сырье 
для производства труб большого 
диаметра, — рассказывает генди-
ректор ММК Павел Шиляев. — 
Особые перспективы видим в на-
ращивании поставок автомобиль-
ного металла, в том числе на внеш-
ние рынки. 

При этом отдельные отрасли 
промышленности по-прежнему 
остаются чрезмерно зависимыми 

от импорта. По словам председате-
ля комитета по машиностроитель-
ному комплексу Союза промыш-
ленников и предпринимателей Че-
лябинской области Сергея Крав-
чука, 90 процентов рынка грузо-
подъемного оборудования зани-
мает зарубежная техника, при 
этом госпошлины на ввоз такой 
продукции остаются нулевыми. 

— Проблема гораздо шире, — 
убежден директор Ассоциации 
кластеров и технопарков Андрей 
Шпиленко. — Единожды купив 
иностранную продукцию, заказ-
чик вынужден соглашаться на ус-
ловия ее гарантийного обслужи-
вания, дальнейшего ремонта зару-
бежными компаниями. Сервис-
ные деньги утекают за рубеж и не 
формируют при этом добавлен-
ной стоимости внутри страны. 

По его словам, необходимо 
развивать те инструменты 
поддерж ки реального сектора, ко-
торые направлены на опережение 
поставок импорта, в первую оче-
редь это промышленные класте-
ры и индустриальные парки. 

— На нашем примере можно 
проследить, как локализация сра-
зу нескольких производств на од-
ной промплощадке помогает эко-
номить деньги и время, повышает 
качество продукции при сниже-
нии ее себестоимости, — под-
тверждает директор первого ак-
кредитованного на Южном Урале 
индустриального парка «Станко-
маш» Алена Абрамова. 

Технопарк был создан на базе 
некогда крупнейшего станкостро-
ительного завода, более 10 лет 
пребывавшего в состоянии банк-
ротства. Подобные крупные инф-
раструктурные проекты, по сло-
вам Алены Абрамовой, в одиночку 
не по силам ни одному инвестору. 

По мнению участников фору-
ма, распространение комплекса 
мер поддержки государственных 
технопарков на частные помогло 
бы в решении инфраструктурных 
проблем, сделав площадки «грин-
филд» более привлекательными 
для инвесторов. 

Ксения Дубичева

Л
етом снег — просто 
смех, снег по городу 
летает, почему же он не 
тает? Любой уралец 
легко отгадает загадку, 

особенно сейчас, когда в городах 
намело сугробы тополиного пуха. 
Пуховой проблемой всерьез оза-
бочены власти Екатеринбурга, а 
вот в Челябинске и Тюмени к се-
зонному явлению относятся фило-
софски: само пройдет.

Хотя как раз в этих городах про-
изошли серьезные пожары, «ви-
новниками» которых как раз стали 
тополя: в Тюмени полыхало клад-
бище, в Челябинске от занявшего-
ся пуха выгорело кафе. По статис-
тике, в этот период количество вы-
зовов пожарных увеличивается в 
пять раз. В Тюмени, например, 
только за сутки 8-го июня пожар-
ные выезжали на тушение горяще-
го пуха 66 раз. «Требуйте от УК 
ежедневного полива дорог и газо-
нов и походите пару недель с влаж-
ным платком для носа», — советуют 
чиновники, потому что тополь — 
благодетель большого города. 

Летние «сугробы» не так уж 
бесполезны. «Забивают кондици-
онер, зато оживляют бизнес, — 
признается менеджер фирмы по 

установке пластиковых окон, лас-
ково глядя на метель за окном. — В 
сезон количество заказов на мос-
китные сетки вырастает на 30—40 
процентов». 

Можно вспомнить и уроки ис-
тории — как пионеры собирали 
тополиный пух наряду с макула-
турой и металлоломом. Предпо-
лагалось, что он заменит хлопок 
при производстве пироксилина 
(нитроцеллюлозы), однако про-
ект перечеркнула экономика — 
низкая производительность то-
полей и пионеров, а затем наука, 
разработавшая более эффектив-
ные вещества.

В любом случае челябинцам и 
тюменцам терпеть осталось недол-
го. Как рассказывает координатор 
коллегии экологов Общественного 
совета Тюмени Альберт Фахрутди-
нов, в 2001—2009 годах в городе 
практиковали варварскую обрез-
ку тополей — «под пень», на высоте 
4—5 метров. Укоротили 150 тысяч 
тополей и 50 тысяч деревьев дру-
гих пород, пока это не запретила 
прокуратура. По законам природы 
лишенное кроны дерево сначала, 
чтобы дышать, обрастает аномаль-
но крупными листьями, после чего, 
надорвавшись, умирает примерно 
через семь сезонов — и пуховая 
проб лема решается сама собой.

Такой же метод использовали и 
в Челябинске. Население возму-
щалось: после санитарной обрез-
ки деревья гибли. Ничего, утешала 
горадминистрация, вот-вот дорож-

ное управление высадит взамен 
семь тысяч более благородных де-
ревьев, крупные предприятия — 
пять тысяч саженцев и горуправ-
ление ЖКХ — еще 7,9 тысячи…

Стоимость «стрижки с уклад-
кой» для тополей Екатеринбурга 
на этот год — десять миллионов 
рублей. В ответ на запрос «РГ» го-
родская администрация завери-
ла, что «планов по вырубке всех 
деревьев породы тополь в городе 
Екатеринбурге не ставится». То-
полю нет альтернативы, неоспо-
римая польза (большая фитомас-
са, способность к шумо- и пыле-
поглощению, рекордное произ-

водство кислорода) перевешивает 
недостатки: образно говоря, лис-
тья тяжелее пуха. 

В этом году, сообщила мэрия, 
омолаживающей обрезке подверг-
нутся тополя в зоне объектов инф-
раструктуры, связанных с прове-
дением чемпионата мира по фут-
болу-2018. Первый этап стрижки 
уже завершен, осенью еще подров-
няют ради «формирования эстети-
чески привлекательного вида крон 
зеленых насаждений». 

На сайте госзакупок можно 
отыскать более точные цифры. На-
пример, аукцион на обрезку зеле-
ных насаждений в Чкаловском 
районе в 2016 году: 3,433 милли-
она рублей из городского бюджета 
выделяется за обрезку 287 топо-
лей и 1183 кленов и яблонь — при-
мерно две тысячи рублей за одну 
«стрижку». 

На днях зеленые насаждения и 
цену ухода за ними обсуждала Ека-
теринбургская гордума. Речь шла 
о локальной проблеме — рекон-
струкции парка Зеленая роща. Как 
объяснили чиновники, 3,7 милли-
она рублей требуется только на 
разработку проекта с общей сме-
той более 250 миллионов. Почему 
так дорого? — заинтересовались де-
путаты. Тамара Благодаткова, 
председатель комитета благоуст-
ройства мэрии, объяснила: стои-
мость вырубки и выкорчевки толь-

ко одного старого тополя — 20 ты-
сяч рублей, посадки на освободив-
шееся место другого дерева — еще 
12—15 тысяч. 

Так же недешево обходятся 
клумбы: 50 миллионов рублей тра-
тит на цветники екатеринбургский 
бюджет в этом году. Например, 
почти миллион (925,382 тысячи 
рублей) стоит оказание услуг по 
устройству клумб и уходу за ними 
в Юго-Западном микрорайоне. Со-
гласно аукционной документации, 
здесь высадили пять елей, колючих 
и голубых, и 25 тысяч однолетних 
растений (петуния, алиссум, агера-
тум, лобелия). То есть каждый вы-
саженный, политый, прополотый и 
даже кем-то сорванный цветочек 
обходится бюджету приблизитель-
но в 40 рублей (роскошную теплич-
ную розу в Екатеринбурге можно 
купить за 20 рублей).

СРЕДА ОБИТАНИЯ Жителей 
частного сектора лишат 
бесплатной воды

Колонки 
пересохнут

Ольга Ладина, Тюмень

ТЮМЕНСКИЙ водоканал намерен убрать с улиц города 
почти все водоразборные колонки, коих в частном секторе 
остается еще 3,5 сотни. Коммунальщики говорят, что уста-
ли мириться с воровством, да и пора избавляться от этих 
архаичных устройств.

Дело в том, что многие тюменцы не заключают догово-
ры и не платят за ресурс, уверяя, что услугой не пользуют-
ся. Официально воду из колонок в городе сейчас берут чуть 
более 5,2 тысячи домовладений, на деле же — куда больше. 
Причем ладно бы брали бесплатно для питья — моют авто-
мобили, набирают воду для промышленных объектов. 

Снос первых колонок подтвердил справедливость пре-
тензий снабжающей компании. Так, у одной из них, в райо-
не Плеханово, прежде вообще не было официальных поль-
зователей, но стоило перекрыть воду, как объявилось пол-
сотни домовладений, для которых это был единственный 
источник. В оправдание люди заявили, будто бы не знали о 
существующих правилах. К слову, почти все они в результа-
те заключили договоры, и колонку на улицу вернули.

— Какой точно наносится ущерб, сказать сложно: прибо-
ров учета на колонках нет. Ясно одно: все потери в итоге за-
кладываются в городской тариф на холодное водоснабже-
ние. Уменьшим их —  высвободятся дополнительные сред-
ства на ремонт сетей, — говорит руководитель пресс-служ-

бы водоканала Иван 
Камельских.

На самом деле 
проблема не только в 
воровстве, но и в со-
держании имущест-
ва. Тариф на воду из 
колонки, откровенно 
говоря, смешной. Со-
гласно нормативу на 
потребителя опреде-
лено по 0,6 кубомет-
ра в месяц, за что с 
каждого берут чуть 
больше 15 рублей. По 
сути, вода почти бес-
платная.  При этом 
обслуживание коло-
нок обходится компа-
нии в весьма круглую 
сумму. Только за зиму 
специалисты выез-
жали на объекты свы-
ше тысячи раз: то по-
рыв, то перемерза-
ние, то вообще рычаг 
ретивые пользовате-
ли оторвут. 

Колонки отжили 
свое, это позапрошлый век, говорят коммунальщики. 
Власти с ними солидарны: давно пора весь частный сек-
тор города «накрыть» водопроводной сетью. Вот только 
на это нужны немалые средства, ведь без централизо-
ванного водоснабжения в Тюмени до сих пор остаются 
еще десятки улиц. По словам начальника центральной 
диспетчерской службы ресурсоснабжающей компании 
Дмитрия Бычкова, чтобы избавиться от водоразборных 
колонок, необходимо проложить 44 километра водово-
дов  и построить  около 1,4 тысячи колодцев. Без участия 
властей, говорят, не обойтись. 

Впрочем, как отметил на недавнем совещании на эту 
тему замглавы города Павел Перевалов, нужно искать ва-
рианты. Можно пойти по пути, отработанному при газифи-
кации: до границы усадеб вести сети за счет бюджета и ин-
весторов, а дальше пусть оплачивает потребитель. Но если 
на газовой трубе «гусак» можно вывести у каждого дома, то 
здесь все сложнее: водопровод-то идет под землей. При 
этом не решен вопрос, как подводить трубу к каждой усадь-
бе — открытым способом или бестраншейным методом. 
Первый проще и удобнее, но при этом могут пострадать 
объекты благоустройства. Кроме того, следует посмотреть 
на перспективу: многие кварталы частных домишек в бли-
жайшие годы могут пойти под снос и многоэтажную за-
стройку. Так стоит ли сегодня тратить огромные деньги на 
прокладку здесь водопровода?

Впрочем, все индивидуально: если есть техническая 
возможность, водоканал готов пойти навстречу тем, кто не 
хочет бегать с флягой к колонке, и оказать помощь в оформ-
лении документов, найти ближайшую точку подключения 
и произвести врезку бесплатно. Потребитель сможет сэко-
номить на этом порядка 10—15 тысяч рублей (примерно 
столько просят за подключение коммерческие фирмы). За-
платить придется лишь за прокладку трубы от точки досту-
па до дома, тут сумма будет зависеть от расстояния.

Впрочем, уход от архаичной формы водоснабжения — 
дело небыстрое, говорят коммунальщики. И процесс этот 
идет. Еще два года назад на улицах Тюмени было 466 мест 
общего пользования водой. В 2015-м в городе ликвидирова-
ли сразу около ста колонок. Как выяснилось в ходе рейдов, у 
многих потребителей договоры были лишь для вида: чтобы 
не вызывать подозрений, люди платили по копеечному та-
рифу за пользование колонкой, а сами нелегально подклю-
чались к трубе и качали воду без ограничений. При этом ко-
лонками по факту никто не пользовался. В этом году водока-
нал намерен вывести из работы еще 108 «водокачек». Сна-
чала просто отключают воду, если в течение месяца никто 
не обратится в водоканал, объекты сносят.

В любом случае мгновенная засуха частному сектору не 
грозит, уверяют власти Тюмени: последние колонки исчез-
нут с улиц лишь тогда, когда жителям, для которых это 
единственный источник питьевой воды, будет предостав-
лена альтернатива. 

Отныне на каждые 
вложенные регио-
ном три миллиона 
рублей будет полу-
чено семь милли-
онов из федераль-
ных источников

Акцент

 Стоимость вырубки и выкорчевки старого тополя — 
20 тысяч рублей, посадки на освободившееся 
место другого дерева — еще 12—15 тысяч

У многих потребите-
лей договоры были 
лишь для вида: 
чтобы не вызывать 
подозрений, они 
платили по копееч-
ному тарифу за 
пользование колон-
кой, а сами неле-
гально подключа-
лись к трубе и кача-
ли воду без ограни-
чений

Ракурс Тополя доставляют массу неудобств горожанам, 
но пока альтернативы им нет

Белый пух 
и все-все-все

В областном центре до сих пор немало домов, для обитате-

лей которых колонка — единственный источник воды. 

«Сугробы» тополиного пуха в 

несколько раз повышают опас-

ность возникновения пожаров.

ЦИФРА

10
МИЛЛИОНОВ 
РУБЛЕЙ
выделено в 2016 году из бюджета 
Екатеринбурга на обрезку тополей.
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ПЕРСПЕКТИВА В Свердловской области создадут кремниевый кластер

Проект высокого 
передела
Светлана Добрынина, 

Свердловская область

Перспективы создания но-
вого масштабного произ-
водства на территории 

Среднего Урала — кремниевого 
кластера — обсудил губернатор 
Свердловской области Евгений 
Куйвашев с председателем сове-
та директоров группы компаний 
«Титан» Михаилом Сутягинс-
ким в ходе Петербургского меж-
дународного экономического 
форума. 

Объем инвестиций в проект 
оценивается примерно в милли-
ард евро. Кремниевый комплекс 
планируется построить на терри-
тории индустриального парка 
«Новоуральский». Здесь будет 
создано производство с полным 

циклом переделов кремния — от 
обработки минерального сырья 
до выпуска высококачественной 
продукции и материалов для 
цветной и черной металлургии, 
солнечной энергетики, электрон-
ной и химической промышлен-
ности. Реализация проекта поз-
волит создать близ закрытого го-
рода Новоуральска более тысячи 
новых рабочих мест и даст тол-
чок развитию экономики этого 
особого муниципалитета.

В Новоуральске и вокруг него 
уже действуют четыре площадки, 
на которых осуществляются мас-
штабные инвестиционные про-
екты, в том числе по производ-
ству отечественных фармацевти-
ческих препаратов. В конце про-
шлого года правительство регио-
на поставило задачу сделать 

ЗАТО территорией опережающе-
го развития. Старт проекту ин-
дустриального парка «Ново-
уральский» был дан в 2014 году. 
Под строительство была выделе-
на площадка площадью 240 гек-
таров, граничащая с городом. 
Здесь планируют воплощать в 
жизнь инновационные разработ-
ки в различных областях.

— Сегодня в условиях конку-
ренции регионов Свердловская 
область особенно заинтересова-
на в том, чтобы привлекать ин-
весторов и реализовывать на сво-
ей территории значимые проек-
ты, обеспечивающие развитие 
экономики, — говорит губерна-
тор Свердловской области Евге-
ний Куйвашев.

Он также отметил, что созда-
ние благоприятного инвестици-

онного климата — это комплекс-
ная работа властей, ориентиро-
ванная прежде всего на запросы 
бизнеса. В числе приоритетных 
направлений — снижение избы-
точных административных барь-
еров, сокращение сроков выдачи 
разрешительных документов, 
предоставление доступной и пол-
ной информации о потенциале 
территорий, их возможностях и 
ресурсах.

КСТАТИ
Соглашение о намерениях по реа-
лизации инвестпроекта «Крем-
ниевый кластер» планируется 
подписать на ИННОПРОМе-
2016 в июле этого года. 

ФОРУМ Южноуральский опыт 
поддержки промышленности 
транслируют в другие регионы

Эффект 
сотрудничества
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Борис Дубровский (слева) 

и Дмитрий Медведев увидели 

на ММК, как вложенные государ-

ством и бизнесом средства выли-

ваются в конкретные проекты.

ЦИФРА

52
МИЛЛИАРДА 
РУБЛЕЙ
превысил объем инвестиций в 
проекты, поддержанные Фондом 
развития промышленности РФ. 
В 2016 году принято решение о 
докапитализации его на 20 милли-
ардов рублей.
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Ксения Дубичева

Р
ынок сувениров сущест-
вует в России только в 
Москве и Санкт-Петер-
бурге, считают экспер-
ты. Исследование «РГ» 

подтвердило этот факт, хотя сами 
игроки настроены оптимистично.

— Рынок сувенирной продукции 
только-только начинает развивать-
ся, — утверждает директор ураль-
ской компании-изготовителя 
Дмитрий Ларюшкин. — Ситуация в 
стране нам во благо: подъем патри-
отизма способствует увеличению 
продаж национального русского 
продукта. Вульгарное восприятие 
символов России — это водка-мат-
решка-балалайка, но у нас есть 
масштабное культурное наследие, 
которое нужно включать в совре-
менный бизнес-процесс. 

Однако пока процесс скорее 
можно назвать «выключением». 
Корреспондент «РГ» изучил ассор-
тимент 11 сувенирных лавок в 
цент ре Екатеринбурга — в двух при-
сутственных местах, двух музеях, 
трех киосках и в торговых центрах. 
Исследование свидетельствует: на 
продажу выставлены случайные 
товары, ассортимент и цены фор-
мируются «методом тыка».

Так, ценовая пирамида напоми-
нает песочные часы: товары сред-
ней цены практически отсутству-
ют. Почти 80 процентов ассорти-
мента — сувениры дешевле ста руб-
лей, преимущественно магниты, 
похожие друг на друга, как унылые 
близнецы. Ни одного покупателя 
такой продукции нам так увидеть 
и не удалось, несмотря на столь же 
банальные маркетинговые ухищ-
рения продавцов вроде объявле-
ний: «Получив магнит как суве-
нир, об Урале узнает весь мир». 

Оптовая цена товара, именуе-
мого «магнит в ассортименте 
«Виды Екатеринбурга», произ-
водство Китай» — 10—12 рублей (по 
данным национальной ассоциа-
ции событийного туризма, около 
80 процентов сувениров произво-
дится в КНР). Торговая наценка 
превышает 300 процентов — не че-

ресчур ли? Наиболее популярные 
«виды» — Храм-на-Крови, памят-
ник отцам-основателям Екатерин-
бурга, портреты семьи последнего 
российского императора и герб 
Свердловской области.

Оставшиеся 20 процентов то-
варов в сувенирных лавках стоят 
дороже тысячи рублей, причем ос-
новной признак этого сегмента — 
значительный вес. Здесь львиная 
доля ассортимента — изделия из 
поделочных камней. Причем соб-
ственно уральские, о чем наивный 
турист не догадывается, практи-
чески не встречаются. Типичное 
предложение — бусы из афганского 
лазурита, бусины выточены в Ки-
тае, а уральский «Данила-мастер» 
лишь нанизал их на нитку. Более 
изысканные вещи вроде отделан-
ных камнем флеш-карт тоже ино-
земного происхождения и прода-
ются по завышенной цене (из 
яшмы, например, за 2500 рублей). 

— Покупают, — утверждает тем 
не менее продавец Александра, 
скучающая в лавке на первом эта-

же мэрии. — У нас два вида покупа-
телей: туристы, их меньше трети, 
и «аборигены», которые приобре-
тают подарки перед поездкой (са-
мые популярные — малахитовые 
шкатулки и магниты с ящерица-
ми), чтобы пропагандировать за 
границей наш край. Сувенир — это 
посол Урала!

Очевидно, на таких покупате-
лей рассчитаны и другие составля-
ющие того же «увесистого» сег-
мента — каслинское литье и брон-
зовые статуэтки: какой турист 
добровольно утяжелит свой багаж 
килограммом-другим металла?

— Скука смертная, — характери-
зует дизайнерскую значимость 
предлагаемых к продаже сувени-
ров художник Ирина Сутеева. — 
Ноги стопчешь, пока найдешь ори-
гинальный сувенир. Я говорю не о 
магнитах в виде маленького та-
гильского подноса или майке с 
изображением Шигирского идола, 
а о по-настоящему оригинальных 
вещах вроде парфюма «Запах Суз-
даля»… Я понимаю, что духи «Аро-

мат Тагила» вряд ли будут пользо-
ваться популярностью, но ведь 
раскинуть мозгами в этом направ-
лении можно? Чем, скажем, плоха 
уральская рябинушка?

— Сувенирный рынок сейчас — 
это непочатый край работы, — из-
лагает азбучные истины вице-пре-
зидент национальной ассоциации 
событийного туризма Игорь Ка-
верзин. — Во-первых, нужно учесть, 
на какого клиента ориентирован 
продукт, и в зависимости от этого 
определиться с ценой, а затем по-
нять, как будет выглядеть опти-
мальный сувенирный ряд. Считаю, 
что на стадии формирования 
бренд-бука, дизайнерских работ 
требуется серьезное финансирова-
ние — и здесь должен быть конкрет-
ный интересант. В разных регионах 
это происходит по-разному: где-то 
заказчиком выступает область, где-
то фонд, который создается специ-
ально под это дело. В отдельных го-
родах заказчиком бывает сообщес-
тво предпринимателей, которые 
заинтересованы в развитии суве-

нирного рынка. Потому что это 
инструмент продвижения не толь-
ко региона, но и товаров.

По данным ассоциации, 80 про-
центов российского сувенирного 
рынка концентрируется в Москве, 
пять процентов — в Санкт-Петер-
бурге. Из оставшихся микрочас-
тиц внимания заслуживает «дого-
няющая» город на Неве Владимир-
ская область. Областные програм-
мы развития ремесел и промыс-
лов, открытие специализирован-
ных кафедр в вузах, конкурсы на 
лучший сувенир, события вроде 
фестиваля медовухи или праздни-
ка огурца за последние пять лет 
превратили местный рынок суве-
нирной продукции в заметный сег-
мент экономики. В результате на 
владимирских прилавках количе-
ство китайских безделушек сокра-
тилось вдвое. 

— Развитие технологий позво-
ляет изготавливать сувенирную 
продукцию буквально «на колен-
ке», в квартире, — утверждает 
турэксперт Геннадий Шаталов. — 
Там, где это никому не интересно, 
на откуп китайским производите-
лям отдают до 90 процентов при-
лавков (товары из Германии и 
Польши вымыл из оборота валют-
ный курс). Вот где надо бы заду-
маться об импортозамещении!

СУД Опытное 
хозяйство
вернут 
государству

РЕЙДЕРЫ 
НЕ СНЯЛИ 
УРОЖАЙ

Валентина Пичурина, 

Курганская область

В КУРГАНСКОЙ области выне-
сен приговор по уголовному 
делу о рейдерском захвате гос-
предприятия Россельхозакаде-
мии, в котором были замешаны 
руководитель ФГУП, арбитраж-
ный управляющий, предприни-
матель и юрист. 

В свое время «Речновское» гре-
мело на всю округу: здесь были 
одни из самых высоких урожаев в 
области. Этому помогала наука: 
сельхозпредприятие имело статус 
опытно-производственного хо-
зяйства элитно-семеноводческо-
го направления. Однако, как и 
многие другие, ФГУП не выдержа-
ло испытания рынком: накопило 
кредиторскую задолженность и 
не смогло рассчитаться по долгам. 
В 2012 году предприятие было 
признано несостоятельным, нача-
лась процедура банкротства. 
Между тем рыночная стоимость 
активов «Речновского» на тот мо-
мент оценивалась более чем в 
16 миллионов рублей и сущест-
венно превышала размер креди-
торской задолженности. Это дава-
ло надежду, что в процессе финан-
сового оздоровления требования 
кредиторов будут удовлетворены. 
Самый крупный из них — управле-
ние ФНС России по Курганской 
области, задолженность по нало-
гам превышала 3,5 миллиона руб-
лей и составляла почти 92 процен-
та от общей суммы долга.   

Однако у конкурсного управ-
ляющего и ряда заинтересован-
ных лиц были свои виды на иму-
щество Россельхозакадемии. Ди-
ректор сельхозпред приятия со 
своим знакомым предпринимате-
лем подделали договор хранения 
зерна на сумму почти четыре мил-
лиона рублей, в соответствии с ко-
торым у ФГУП образовалась еще 
одна задолженность, оказавшаяся 
больше всех реальных обяза-
тельств. Сфальсифицированные 
документы они представили в ар-
битраж, и ИП был включен в спи-
сок кредиторов «Речновского» 
уже на стадии банкротства, полу-
чив решающий голос на собрании 
кредиторов. Воспользовавшись 
этим правом, он блокировал ре-
шения, принимаемые по задол-
женности перед УФНС. 

Затем соучастники попыта-
лись распродать имущество долж-
ника, но торги были признаны не-
состоявшимися. Арбитражный 
управляющий предложил снизить 
цену: вполне рабочую технику 
предлагали сбыть на порядок де-
шевле ее рыночной стоимости. 
Неудивительно, что желающих ее 
приобрести нашлось немало, од-
нако под разными надуманными 
предлогами им отказывали. В ито-
ге наиболее ликвидное  госиму-
щество было продано всего за 
15 миллионов рублей одноимен-
ной фирме — ООО «Речновское», 
которую создали авторы рейдер-
ской схемы. ООО зарегистрирова-
ли по тому же адресу, что ФГУП, и 
трудоустроили туда весь персо-
нал бывшего госпредприятия.

Как отметили в отделе по рас-
следованию особо важных дел ре-
гионального следственного уп-
равления, по сути, злоумышлен-
ники лишь сменили вывеску и за 
символическую плату завладели 
дорогостоящим госимуществом, 
которое стало приносить стабиль-
ную прибыль теперь уже в част-
ный карман. Ни один из законных 
кредиторов не получил от реали-
зации имущества ни копейки, 
поскольку весь и без того скудный 
доход шел на оплату труда и рас-
ходы антикризисного менеджера 
и его «команды».

Но махинации вскрылись, и те-
перь «приватизаторы» получат по 
заслугам: по приговору Лебяжь-
евского райсуда три фигуранта 
дела осуждены на четыре года, 
еще один — на три года и 11 меся-
цев заключения в колонии общего 
режима. Каждому предстоит вы-
платить по 500 тысяч рублей 
штрафа в доход государства.

АКТИВНОСТЬ БИЗНЕСА

По сообщениям корреспондентов «РГ»
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По сути, злоумыш-
ленники лишь сме-
нили вывеску и 
за символическую 
плату завладели 
госимуществом, 
которое стало при-
носить стабильную 
прибыль теперь уже 
в частный карман

Акцент

 Львиная доля ассортимента — изделия из камней. 
Причем уральских, о чем наивный турист 
не догадывается, среди них практически нет

Банкет в палатке
Временами из павильон-
чика валит дым — когда в 
печке подгорают лепеш-
ки. Заметим, от опасной 

печи до стены исторического зда-
ния не больше трех метров, запо-
лыхай кафе — мало что останется от 
кон структивистского «корабля» с 
огнеопасными пустотными дере-
вянными перекрытиями. Такого 
рода страхи отнюдь не беспочвен-
ны: с начала года в Екатеринбурге 
сгорели два кафе-веранды, здания, 
к которым они были пристроены, 
серьезно повреждены.

Распорядитель объекта куль-
турного наследия — мингосиму-
щества Свердловской области — 
полтора года назад обратился в 
областной Арбитражный суд с 
требованием к владельцу снести 
уродующий памятник павильон 

своими силами и за свой счет. 
Каждая инстанция иск минис-
терства поддерживала. Самое 
свежее, четвертое по счету, опре-
деление вынес 23 мая Арбитраж-
ный суд Уральского округа: пави-
льон подлежит сносу. Как выяс-
нил суд, основание для возведе-
ния стекляшки — договор распо-
лагающегося в здании региональ-
ного отделения ДОСААФ с фир-
мой об эксплуатации и обслужи-
вании участка с довольно-таки 
широкой трактовкой термина 
«благоустройство территории».

Думаете, дымящее кафе сносят? 
Как бы не так. В течение двух меся-
цев определение окружного арбит-
ража может быть обжаловано в 
Верховном суде РФ. Так что до кон-
ца летнего сезона у данной торго-
вой точки есть время заработать.  

Справедливости ради следует 
добавить, что такие безответствен-
ные предприниматели все же, ско-
рее, исключение. По данным упол-
номоченного по защите прав пред-
принимателей Свердловской об-
ласти Елены Артюх, на конец про-
шлого года дожидались рассмотре-
ния около 500 заявлений бизнес-
менов о размещении нестационар-
ных торговых объектов, причем 
поданных в мэрию Екатеринбур-
га… весной. В данном случае у чи-
новников есть отговорка.

— Чуть больше двух лет мин-
промторг РФ пугает бизнес по-
правками к 381-му федеральному 
закону. Они до сих пор не внесены, 
следовательно, отсутствуют клю-
чевые правила регулирования, на-
пример, не определен статус 
нестационарных объектов, не ре-

шены процедурные моменты: как 
их размещать, с кем согласовы-
вать и так далее. Отдельные муни-
ципалитеты, что называется, на 
свой страх и риск решают эти 
проб лемы, но большинство зани-
мает выжидательную позицию, — 
отмечает бизнес-омбудсмен. — 
Моя точка зрения — малоформат-
ная торговля нуждается в страте-
гическом подходе. Нужно решить, 
будем мы развивать малоформат-
ную торговлю или нас не интере-
сует всякая мелочь. По моему 
убеждению, не глава города дол-
жен решать, быть или не быть в 
данном месте киоску. Это риск 
предпринимателя, который счи-
тает, что способен заработать 
именно в этом месте. Понятно, что 
его желания не должны нарушать 
архитектурный облик города, но 

власти должны предложить ему 
доступные варианты.

Сложности ведения нестацио-
нарного бизнеса усугубляет пере-
дача права распоряжения город-
скими землями от администрации 
города правительству региона. 
Правила получения временных 
разрешений, размер арендной пла-
ты сегодня вообще не урегулирова-
ны: получается,  летние кафе сей-
час существуют в ненормативном 
пространстве. Екатеринбургская 
дума еще только собирается обра-
титься к правительству области с 
просьбой определить правила ци-
вилизованной игры на этом рынке. 
Пока же рестораторы, по сути, са-
мовольно занимают земельные 
участки, открывая летние веранды 
на свой страх и риск и по собствен-
ному разумению.
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Тенденции На региональном рынке нет оригинальной сувенирной 
продукции

Из Екатеринбурга 
с любовью

Тагильский поднос — изделие мест-

ного художественного промысла. 

Но места в чемодане туриста он 

занимает слишком много.
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ЕВРАЗ инвестирует 
в экологию
ЕВРАЗ НТМК, Министерство природных ресурсов и эколо-
гии РФ и Федеральная служба по надзору в сфере природо-
пользования подписали соглашение о взаимодействии в 
области экологии. Соглашение утверждает перечень эко-
логических мероприятий, которые будут реализованы на 
комбинате в течение 2017 года, в частности, техперево-
оружение установки сухого тушения кокса позволит зна-
чительно сократить выбросы в атмосферу. Инвестиции 
ЕВРАЗа в проект превысят 174 миллиона рублей. Как отме-
тил вице-президент ЕВРАЗа, руководитель Дивизиона 
«Урал» Максим Андриасов, компания ведет планомерную 
работу по снижению нагрузки на окружающую среду. В ре-
зультате выбросы углекислого газа за 2015 год снизились 
на шесть процентов по сравнению с уровнем 2014 года, за 
три последних года выбросы  парниковых газов снизились 
на 16 процентов.

Из Кореи везут 
оборудование в Сибирь 
по Севморпути
В южнокорейском порту Ульсан отгружена первая партия 
крупногабаритного оборудования для установки пироли-
за на строящемся в Тобольске комплексе «ЗапСибНефте-
хим». Маршрут судна особой конструкции ледового клас-
са лежит через Индийский океан и Суэцкий канал, затем 
оно, обогнув европейское побережье, выйдет на трассу Се-
верного морского пути и направится в сторону полуостро-
ва Ямал. Оборудование весом тысячи тонн в акватории 
Карского моря перегрузят на баржи, которые уже по Оби и 
Иртышу доставят его до места назначения. Ранее из Кореи 
водным путем поступало оборудование и в Тюмень (для 
навигации дополнительно использовали реку Туру) — для 
переработки нефти. В этом году тобольские нефтехимики 
зафрахтовали четыре судна для перевозки крупногабарит-
ного оборудования из Южной Кореи, Китая, Японии, Ита-
лии и Германии.

Заказ по Интернету 
доставят за один день
Один из крупнейших российских интернет-ретейлеров 
OZON открыл в Екатеринбурге складской комплекс пло-
щадью почти 7 тысяч квадратных метров. Его строительс-
тво началось в 2015 году. Когда центр выйдет на полную 
мощность, на складе будет представлено около 
200 тысяч наименований товаров. По словам руководства 
комплекса, его уникальность будет заключаться в новей-
ших технологиях работы с мультикатегорийными заказа-
ми в онлайн-режиме и оптимизации процесса, включаю-
щего подбор, сортировку, упаковку и доставку. Благодаря 
открытию склада срок доставки заказа по городу сокра-
тится до одного дня.

В Кургане открылся 
первый технопарк
В Кургане на площадках бывшего завода колесных тягачей 
появился первый индустриальный парк, созданный на 
прин ципах государственно-частного партнерства.   Благо-
даря собственной генерирующей установке резиденты 
смогут покупать электроэнергию по цене производителя. 
Гораздо дешевле, чем в других районах города, обойдется 
им и технологическое присоединение к сетям. Новая пром-
зона может стать одной из главных точек роста региона. 
Первым резидентом парка стала компания по сборке газо-
поршневых аппаратов.

Металлурги выпустили 
в пруд мальков судака
Среднеуральский медеплавильный завод (СУМЗ, предпри-
ятие УГМК) выпустил в Новомариинское водохранилище 
50 тысяч мальков судака. Рыбопосадочный материал по-
ставила фирма «Уральская форель» из Челябинской облас-
ти. Судак привлекателен быстрым ростом. Мальки массой 
2—3 грамма уже в первый год наберут 100—150 граммов, а 
через 3—5 лет это будут взрослые особи массой около двух 
килограммов. Это уже восьмое по счету зарыбление, кото-
рое предприятие провело в рамках водоохранной деятель-
ности. Ранее СУМЗ четыре года подряд выпускал в реку Чу-
совую по 10 тысяч сеголеток стерляди, Новомариинское 
водохранилище зарыбляли сигом, а Ревдинский пруд — бе-
лым амуром и толстолобиком. Всего на такие акции с 2011 
года завод потратил более пяти миллионов рублей.

Мальков массой 2—3 грамма доставили из Южноуральска 

в поселок Мариинск в специальной машине, на которой уста-

новлены баки с водой температурой не более 20 градусов, 

в которую подается мелкими пузырьками кислород.

Т
А

Т
Ь

Я
Н

А
 А

Н
Д

Р
Е

Е
В

А


